



SITE DU TECHNOPOLE

Sous la terre, une agglomération romaine



Un site archéologique romain unique en Europe va être fouillé jusqu'en 2014 par les scientifiques de l'Institut national de recherches archéologiques préventives et du Service archéologique de la ville de Valenciennes.

Texte : Fabrice Gontier
Photos : Stéphane Lancelot et Laurent Petit/Inrap

Fin février, s'est ouvert sur le site du Technopole, près de Famars, un chantier de fouilles archéologiques préventives attendu par la communauté archéologique européenne. Et pour cause : « C'est la première fois qu'on ouvre une agglomération romaine sur une surface de 7,4 hectares, se réjouit Raphaël Clotuche, coordinateur scientifique des fouilles pour l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap). Ce site est très bien préservé. Bien que les murs des

habitations aient été démontés au IV^e siècle, les sols sont intacts, les voies n'ont pas bougé. »

Les chercheurs qui travailleront au Technopole dans le domaine des transports durables auront sans doute du mal à imaginer qu'ils ont sous leurs pieds une partie de l'antique *Fanum Martis*, véritable poumon économique de la région entre le I^{er} et le IV^e siècle. « Cette ville n'existe sur aucune carte romaine, mais on peut penser qu'elle s'étendait sur 150 hectares. Elle devait être



Un aqueduc découvert à Famars.



Pièce romaine à l'effigie de l'empereur Domitien (1^{er} siècle).



Un four de potier découvert lors des sondages au Technopole.



Applique romaine représentant la déesse Cybèle.



Rebuts de poterie gallo-romaine.

le cœur économique de la région », poursuit Raphaël Clotuche.

Les sondages réalisés en 2011 ont montré l'existence d'un atelier de poteries couvrant 15 hectares et d'un abattoir s'étendant sur 4 hectares ! « À l'époque, il ne restait rien de l'animal. Les os étaient utilisés pour faire des épingle, des boutons, de la marqueterie, etc. »

Début mars et jusqu'à fin novembre, une équipe de trente archéologues travaillera sur le site. « Ce qui est surprenant, c'est qu'au IV^e siècle la ville a été

désertée d'un coup. On trouve même du mobilier laissé dans les celliers ! L'état de conservation du site va nous permettre de comprendre comment s'est construite puis agrandie la ville. Ce que nous allons découvrir va changer l'idée qu'on a du monde romain dans la région. » En 2013, une exposition présentant notamment les découvertes du Technopole sera présentée au musée des Beaux-Arts de Valenciennes. Des publications suivront et elles risquent de se révéler passionnantes. ●

Le siège de Valenciennes

Le site du Technopole réserve bien des surprises.

Les archéologues ont ainsi découvert l'emplacement du campement installé en 1677 par Louis XIV pour assiéger Valenciennes, alors aux mains des Espagnols. Fait unique en France, des fouilles vont être menées pour découvrir les vestiges laissés par cette armée qui comptait 30 000 hommes.